

## APRENDICES

adelantados se necesitan en la imprenta de este periódico

## VENTA DE MINAS

En precio razonable se venden dos minas de hierro, de 36 pertenencias, con unas dos mil toneladas de mineral arrancado.

Para tratar Santa Lucía, 3, 3.º, de 1 a 2, y de 4 a 6 de la tarde.

## CAMINO DEL OLVIDO

Es el más sencillo de seguir, pues para emprenderle no es necesario quebrarse mucho la cabeza,

Por esta razón sin duda, la indiferencia y la apatía domina más que la actividad y el deseo de hacer algo que redunde en beneficio del común interés.

Es general, por desgracia, que los funcionarios, salvo honrosas excepciones, muy dignas de tenerse en cuenta, no se preocupen gran cosa de cuanto a su cargo se halla.

Aquí, en Santander, hemos tenido evidentes pruebas de lo que en nuestro concepto no necesita probarse, por la sencilla razón de que en el ánimo de todos se halla lo que decimos respecto a la actividad y buenos deseos de no pocos funcionarios.

Durante muchos años batallamos incansablemente, en unión de los demás colegas locales, por que se solucionase la cuestión del lavado de minerales, que amenaza arruinar a este puerto.

Sucedieron en el mando de la provincia gobernador tras gobernador, y ninguno de ellos hizo nada por solucionar la transcendental cuestión.

Alguna reunión que otra, algunos dimes y diretes entre la autoridad y las empresas mineras, y pare usted de contar; he aquí todo lo que se hizo.

Así fué transcurriendo el tiempo hasta que vino de Gobernador civil el señor González López, que tanto hubo de interesarse durante su mando por los intereses de Santander y su provincia.

El señor González López, después de estudiar y de consultar el asunto, dictó un excelente bando cuyas disposiciones, sumamente acertadas, obligó a cumplir enérgicamente.

La marejada de la política, aunque más propiamente podría decirse los galernazos, ha dado lugar a que el señor González López dejase el Gobierno de la provincia, cuando comenzaba a conocer cuanto a ella concernía.

En los pocos días que han transcurrido desde la dimisión del digno funcionario, han comenzado a tocarse los resultados de su marcha.

El fuerte viento Sur reinante, ha hecho que la bahía vuelva a presentar el amarillento aspecto que ofrecía antes de dictarse el bando reglamentando el lavado de minerales.

Y como sería muy sensible que volviésemos a las arcaicas, rogamos a quien corresponda que procure hacer cuanto buenamente sea posible porque no se conozca tanto la ausencia del señor González López, nombre que siempre será recordado con respeto por sus buenos propósitos en pró de Santander.

## Ramillete Literario

### LOS DOS ESPEJOS

En el cristal de un espejo a los cuarenta me ví, y hallándome feo y viejo, de rabia el cristal rompí.

Del alma en la transparencia mi rostro entonces miré y tal me ví en la conciencia que el corazón me rasgué.

Y es que, perdiendo el mortal la fé, juventud y amor se mira al espejo, y... ¡mall se ve en el alma, y... ¡peor!

R. de Campoamor.

## EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE LIEJA

En el número anterior solo pudimos consagrar unas cuantas líneas a la Exposición universal é internacional que se ha de celebrar en Lieja en 1905; hoy, previo examen de los folletos que tuvo la atención de remitirnos el consul de Bélgica en Santander, señor Gutiérrez Colomer, vamos a ocuparnos algo detenidamente del hermoso certamen.

La Exposición de Lieja se abrirá en el mes de abril de 1905, siendo su duración de unos seis meses próximamente.

La Exposición instalará sus palacios y atracciones de todas clases en el valle pintoresco del Mosa, en la confluencia del Ourthe, sitio accidentado y verde, extendiéndose hasta las alturas del parque de Coite, uno de los más admirables del país.

Estas dos partes de la Exposición, que distan sólo 1,500 metros una de otra, se reunirán entre sí por múltiples vías y numerosos medios de locomoción. Pocas Exposiciones habrán desarrollado sus atracciones en un cuadro más poético.

De esta manera se explica fácilmente la acogida tan favorable que ha recibido en Bélgica y en el extranjero. Obtuvo inmediatamente el interés y la simpatía, y sin optimismo se puede creer que la *World's Fair* liejesa tendrá el brillante éxito que han obtenido las cuatro Exposiciones universales organizadas en Bélgica, durante los quince últimos años.

No nos parece necesario hacer el elogio de Lieja, ni recordar su situación casi única, la importancia cada día mayor de su población cordial, afable y jovial, los tesoros artísticos que ha acumulado desde tantos siglos, sus numerosas é importantes industrias, las relaciones comerciales que ha conseguido establecer en el mundo entero. Cada día más bella, halagüeña y linda, Lieja, villa vieja y villa joven, en su cuadro risueño, vive en el pensamiento de todos aquellos que la han visto.

El éxito vendrá a su Exposición, como le han venido desde el primer momento la protección ilustrada del Rey y el concurso del Gobierno.

Este último a notificado a los Gobiernos extranjeros la organización de esta Exposición, invitándoles a participar a la misma y a hacerse representar oficialmente en ella por el nombramiento de Comisarios ó de Comisiones.

Ya están formándose importantes colectividades, habiéndose asegurado desde ahora participaciones notables de toda Bélgica y recibido adhesiones de principio de grandes países vecinos.

La Exposición Universal é Internacional de Lieja se compondrá, principalmente, de Secciones artísticas, científicas, industriales, comerciales y coloniales. La Exposición recibirá las obras de arte, los productos industriales y agrícolas, y generalmente todos los objetos que entren en la clasificación aneja al reglamento general.

La Sección artística comprenderá un salón Internacional de Bellas Artes y una Exposición del Arte antigua en el país de Lieja. Las riquezas inestimables que se encuentran en los museos, en los edificios públicos

y en las colecciones privadas del antiguo Principado, permitirán hacer de ésta última sección un conjunto notable, que se completará por un compartimiento de reproducciones fotográficas de los principales antiguos monumentos de Bélgica.

La sección científica abrazará a la vez los diversos grados de la enseñanza, los instrumentos y procedimientos generales de las Letras, de las Ciencias y de las Artes.

La Sección industrial comprenderá todos los productos, procedimientos y materiales, tanto industriales como agrícolas.

Se dará una gran importancia a los grupos especiales de las minas, de la metalurgia, de la mecánica, de la electricidad, de la armería y de las locomociones mecánicas.

La Sección comercial y colonial comprenderá, entre otras, una Exposición del Estado Independiente del Congo, cuya importancia corresponderá al poderoso interés que inspira la obra grandiosa debida a la iniciativa del Rey.

El programa contendrá igualmente Exposiciones especiales, Concursos temporales de agricultura y de horticultura, Congresos, Conferencias, Fiestas artísticas y de *Sport*.

Los organizadores tienen también la intención de reservar un sitio especial para la reconstitución de la Antigua-Lieja, con objeto de reunir en ella monumentos y ejemplares de arquitectura de la Ciudad de los Príncipes Obispos. Se sabe qué éxito han obtenido por todas partes estas reedificaciones de antiguos barrios, de un pintoresco tan sugestivo y tan evocador.

Por último, y como en las demás Exposiciones, se establecerán compartimientos nacionales en que las obras, productos y trabajos de un mismo país se repartirán en grupos y en clases según el sistema de clasificación general.

(Concluirá.)

## JUSTA RECOMPENSA

Muy justas y numerosas son las felicitaciones que está recibiendo el conocido y acreditado fabricante de licores de esta plaza don Bernardo L. Domecq, por el feliz resultado obtenido en la causa que se le seguía, a instancias de la casa Pedro Domecq, de Jerez de la Frontera, por uso indebido de marca.

El elegante despacho que el señor Domecq tiene establecido en la antigua plaza de Becedo, hoy de Pí y Margall, es visitadísimo estos días por numerosas personas que acuden a estrechar la mano del que a fuerza de trabajo y perseverancia ha llegado a la meta de sus aspiraciones.

La absolución del señor Domecq, con todos los pronunciamientos favorables, ha dado lugar a que pueda comprobar que no en valde se ha sacrificado durante largos años por montar una de las industrias más importantes de Santander.

Numerosas recompensas había obtenido el acreditado industrial en cuantas Exposiciones presentara sus selectos productos, pero ahora ha alcanzado la más alta: la muestra del afecto de cuantos se interesan por que las industrias montañesas patenti-cen todo su valer.

Seguramente que el señor Domecq, tras las contrariedades y sinsabores que ha traído consigo la causa, felizmente terminada, recibirá estos días los parabienes que se le tributan, con mayor satisfacción que con la que haya podido recibir cuantas medallas y diplomas pregonan las bondades de los productos de su importante casa.

Para terminar, felicitamos una vez más al señor Domecq, por el triunfo que la absolución significa.

## LAS TARIFAS

Por exceso de original no dimos cuenta en el último número, del acuerdo tomado por la Junta de Obras del Puerto en su última sesión respecto a las tarifas de carga y descarga.

Conforme a lo acordado en las sesiones celebradas por la Junta especial bajo la presidencia del señor González López, la Junta de Obras del Puerto ha hecho la rebaja que se trataba de llevar a cabo, la que ha sido enviada al señor Gobernador civil para que en la primera reunión que celebre la citada Junta especial se dé cuenta de ella.

La variación aprobada, se refiere solamente, por lo que se dice, a la importación. En la tarifa 1.ª no sufre alteración alguna el comercio de cabotaje. En las 2.ª y 3.ª, correspondientes al tráfico de Europa y América, han quedado los tipos que en la actualidad rigen para todas las mercancías, a excepción de la clase II.ª que se subdivide en dos: breas, petróleos de todas clases, ruedas y aros para ferrocarril, duelas, madera ordinaria y bacalao, que seguirán tributando como hasta ahora, ó sea pesetas 2'50 y 3'50 respectivamente, y las demás mercancías y el metálico, que tributarán como en Bilbao, 1'25 y 2'50, según estado detallado que se acompaña a la propuesta.

Se propone también la reducción de la tarifa número I, referente a la carga y descarga de mercancías en el muelle, que hoy es de 0'20 para la tonelada de carga en general, y 0,40 para la maquinaria, modificándolas por las de 0,10 y 0 20.

Advierte también la Junta de Obras del puerto, que estas rebajas se entenderán hechas siempre que las demás Sociedades interesadas coadyuven en relación semejante a esta propuesta, para hacer mayores las bonificaciones y atraer a este puerto aquellas mercancías que se dice se han alejado y pueda conseguirse el aumento del tráfico.

## ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX

### CÓNSUL

El heroico capitán de artillería don Juan Nepomuceno Cònsul fué uno de los que más se distinguieron durante la guerra de la Independencia.

En los famosos sitios de Zaragoza demostró hasta que extremo rayaba su valor y sangre fría, así como sus excepcionales condiciones para el mando.

Cònsul fué uno de los primeros oficiales de artillería que se unieron a Daoiz y Velarde, asistiendo al primero en su agonía.

En Zaragoza peleó heroicamente al lado de Palafox, estableciendo fábricas y talleres en la ciudad sitiada.

La fatiga de aquel inmenso trabajo que tomó entre sí, y el exceso de aquella lucha sin tregua contra los franceses, acabaron con su vida.

Murió en la heroica ciudad el 20 de febrero de 1809, siendo enterrados sus restos en el templo de Nuestra Señora del Pilar.

## Sección de noticias.

Con motivo de tener que regularizar la administración de este periódico, rogamos encarecidamente a los señores suscriptores de fuera de la capital que se hallan al descubierto en el pago, se sirvan ponerse al corriente de el mismo, cosa que les agradeceremos.

Dispuesto por la Dirección general del Timbre el cange de los efectos timbrados de todas clases correspondientes al año 1903, por los de la nueva emisión de 1904, la Com-

pañía Arrendataria ha designado para el cambio de las diversas clases y efectos las expendedorías siguientes:

Expendeduría número 26, situada en la Plaza de la Libertad, a cargo de doña Eluiteria de Diego: timbres especiales móviles de 0'05, 0'15, 0'25 y 0'50.

Expendeduría número 12, situada en el Muelle, a cargo de doña Victoria Muñoz: pagarés a la orden de las clases I.ª a la 16, timbres móviles equivalentes al papel timbrado común de las clases I.ª a la II y timbres especiales móviles de 0'05, 0'10, 0'15, 0'25 y 0'50.

Expendeduría número 21, situada en la calle de San Francisco, a cargo de doña Encarnación Rasilla: papel timbrado común de las clases I.ª a la 12, ambas inclusive; papel timbrado judicial de las clases I.ª a la 13; pagarés de bienes desamortizables para la venta y para cursos; contratos de inquilinato de las clases I.ª a la 18 y papel de pagos al Estado desde la clase primera a la II.

El cange de efecto a los particulares, se efectuará en un cange improrrogable de 31 días, a contar desde 1.º de enero próximo.

En el muelle de Albaroda quedó amarrado anteayer el vapor correo *Alfonso XIII* que saldrá mañana para la Habana.

Ayer mañana, una vez terminada la descarga de los 4.000 fardos de tabaco que traía para este puerto, se hizo a la mar el trasatlántico alemán *Prinz Joachim*, con rumbo al Havre.

En Limpias se ha intentado cometer un robo a los frailes en aquella villa establecidos.

En una casa accesoria al convento, se venía observando que a altas horas de la noche alguien se acercaba a la puerta y hacía esfuerzos para abrirla.

El lego comunicó estas sospechas a la guardia civil de Ampuero y resultó que se había visto andar por aquellos alrededores y dentro de la huerta a dos sujetos llamados Isidoro Irusta y Francisco Alvo, vecinos de Ampuero y Limpias, respectivamente, a los que detuvo la benemerita.

El martes último ocurrió en Torrelavega un horrible accidente.

Uno de los empleados de la Azucarera Montañesa, llamado Epifanio Díaz, de 30 años, casado, cuando, según parece, se hallaba paradas las máquinas, fué a limpiar una de las melazadoras. Estando en esta operación comenzó andar la máquina y hacer evoluciones las palas de la melazadora, cogiéndole una de ellas por una pierna y metiéndosela dentro.

Este terrible accidente fué presenciado por otros empleados que mandaron parar la máquina enseguida, sacando de allí al desgraciado Epifanio Díaz, completamente magullado y que a las pocas horas falleció.

El Juzgado de instrucción se personó en la fabrica y el cadáver fué trasladado al depósito del cementerio.

No se ha elevado el precio de los cigarrós y cigarrillos peninsulares, que son los de general consumo, ni podía elevarse porque no hay ninguna ley que lo autorice, lo único que se ha hecho por la Compañía Arrendataria de Tabacos, de acuerdo con el ministerio de Hacienda, ha sido aprobar la tarifa de venta de los cigarrós habanos, en armonía con el precio de coste que ha tenido en el último concurso verificado, con el derecho de regalía que se halla establecido y con el importe de la comisión asignada para expenderlos.

El Gobierno civil de Vizcaya ha concedido autorización a la Compañía Vasco-Asturiana, para remitir por ferrocarril a esta ciudad, a la consignación de don Bernardo San Miguel, 44.000 cartuchos y 100.000 pistones para escopetas y 11.000 cartuchos para revólvers.

Hemos recibido una circular del acreditado comerciante de esta plaza don Bernardo San Miguel, representante de la "Union Española de explosivos", en esta provincia, manifestándonos que con fecha 11 del corriente y ante el notario de esta ciudad don Manuel Alipio López, ha otorgado a favor de su antiguo dependiente don Clemente Mantilla González, poder general mercantil para que le represente en cuantas operaciones se relacionen con su casa.

Merced a la gestión de varios diputados a Cortés, la Compañía de los ferrocarriles del

Norte ha acordado rebajar el precio de los billetes para los obreros que se vean obligados a utilizar las líneas de la misma. Dicha rebaja de precios comenzará a regir desde el día 1.º de Enero de 1904.

La expresada resolución está comprendida en la tarifa especial núm. 3. En su consecuencia, los jornaleros y sus familias podrán viajar, siempre que realicen el viaje en grupos de cinco o más personas y en recorridos que no bajen de 100 kilómetros, o pagando como mínimo la cantidad correspondiente a este recorrido.

Estas tarifas regirán todo el año entre estaciones correspondientes a la citada empresa del Norte, pudiendo aprovecharlas cuantos estén provistos de cédula de II.ª clase, y resultará desde luego muy útil para las épocas de siega.

Según estas tarifas, un recorrido de 100 a 150 kilómetros importará dos pesetas 31 céntimos; de 501 a 505 kilómetros, II pesetas y II céntimos, determinándose el precio por fracciones de cinco en cinco kilómetros.

Por el ingeniero jefe del distrito forestal de esta provincia se anuncia la vacante de una plaza de capataz de cultivos.

Puede solicitarse en el término de quince días.

El miércoles, a las siete de la mañana, se celebró en la iglesia del Sagrado Corazón una misa rezada con acompañamiento de órgano, costeada por la tripulación del vapor austriaco *Epidauro*, que tan graves riesgos corrió a causa de los temporales.

Al acto asistió el capitán, oficiales, mayordomo y la mayor parte de la marinería.

En los Estados Unidos hay 18.226 periódicos de los cuales 2.226 son diarios, alcanzando una circulación diaria de 15 millones de ejemplares.

Según la estadística de que recogemos estos datos, producen los citados periódicos 877 millones, de los cuales 479 corresponden solamente a los anuncios.

El miércoles por la tarde se reunió en el Gobierno civil y bajo la presidencia del Gobernador interino señor Fernández Baldor, el Consejo de Administración del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Alfonso XIII con objeto de tratar de la construcción del edificio en que se ha de instalar aquel benéfico establecimiento.

Teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la primera quincena del corriente mes, se ha declarado que el tipo medio del cambio en el indicado periodo ha sido el de 35'13 por 100, correspondiendo en su consecuencia una reducción de 26 por 100 en las liquidaciones que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la segunda quincena del corriente mes.

La aplaudida comedia de Vital Aza *El sombrero de copa*, puesta en escena anteayer en nuestro teatro, tuvo esmeradísima interpretación por cuantos en ella tomaron parte.

Distinguiéronse la señorita Valdivia, la señora Hurtado y los señores Gonzales, Serrano y Bassó.

El juguete puesto en escena a primera hora, fué muy aplaudido.

Ayer noche, ante numeroso y distinguido público, se representaron las comedias *Receta contra las suegras* y *María del Carmen*, siendo ambas interpretadas admirablemente.

La señorita Valdivia y los señores González y Bassó escucharon nutridas salvas de aplausos.

Esta noche no hay función.

Para mañana se anuncia la comedia en un acto y en prosa, original de nuestro paisano el notable autor cómico don Eusebio Sierra *Nicolás!* y el drama en tres actos del insigne Echegaray *De mala raza*.

**Nota importante.** — Con la función del próximo domingo termina el primer abono de 20 representaciones a modas y festivos. La Empresa abre un segundo, y último abono por igual número de funciones; en iguales condiciones.

Es función de abono de moda el segundo día de Pascua de Navidad y no está incluido, el Jueves 24 (noche buena) por ser función de tarde y noche.

Los señores abonados que continúen en sus abonos, se les suplica avisen al despacho

con el objeto de regularizar la contaduría y satisfacer los nuevos solicitantes.

La importante casa de los señores Ch. Lorrilleux y Compañía, fábrica de tintas de imprenta establecida en Badalona, nos ha enviado un magnífico almanaque para 1904.

El calendario está repartido en cuatro hermosas láminas primorosamente estampadas en colores.

Agradecemos el envío.

Desde hace algunos días se encuentra enfermo nuestro compañero en la prensa don Sixto Payno y Juanco, director de *La Producción Montañesa*, de Torrelavega.

Deseamos pronto restablecimiento al señor Payno.

Mal año se prepara para los pobres, pues el bacalao andará por las nubes.

Según datos oficiales se han pescado este año unos 500.000 quintales menos que el pasado, y los precios han subido de 22 a 24 francos los 100 kilos sobre el año pasado.

Las últimas transacciones se han hecho con dificultad, pues varios armadores almeceñan grandes cantidades en espera de una subida de precios.

En el tren correo de ayer llegó a esta capital el nuevo Gobernador civil señor Pérez Moso, siendo recibido en la estación por su hijo señor Pérez Salvador, secretario de la Audiencia de San Sebastián, el Gobernador interino señor Fernández Baldor, el Alcalde señor López Dóriga, el marqués de Hazas, varios diputados y concejales, el juez municipal señor Ruano y otras varias y distinguidas personas.

El señor Pérez Moso tomó posesión inmediatamente de su cargo, siendo durante todo el día visitado por distinguidas personalidades.

En la comandancia de Marina se desea la presentación de José Gómez, tripulante que fué de la trainera *Encarnación*, para entregarle una cantidad en metálico de la Junta de Salvamento de Naufragos, y de los pilotos don José María Martínez Conde y don Prudencio Mazo Pereda, para enterarles de un asunto que les interesa.

Hace pocos días, a poco de salir de la estación del Cantábrico, en Torrelavega, el ómnibus que presta servicio a Comillas guiado por el cochero apodado *Percules*, tuvo este la desgracia de caerse de la delantera, pasándole una de las ruedas traseras del coche por encima de la cabeza, ocasionándole fracturas de consideración.

Fué auxiliado por el doctor Miguil y conducido después a su domicilio.

Recordamos nuevamente para conocimiento de los interesados, que en fin del mes actual termina el plazo concedido para la revista anual.

Tienen obligación de pasarla:

- 1.º Los excedentes de cupo desde el reemplazo de 1891 al 1903
- 2.º Los redimidos de los mismos reemplazos
- 3.º Los que se libraron por hijos de viuda y de padres exagenarios y cortos de talla.
- 4.º Los reclutas en Caja, ó sean los de los reemplazos de 1901, 1902 y 1903 que están pendientes de ingresar en filas.

Terminado dicho plazo se castigará con todo rigor de la ley a todos aquellos que hayan faltado.

Se anuncia por la Alcaldía que el día 28 del actual, a las once y doce de la mañana respectivamente, se celebrarán las subastas de suministro de objetos de escritorio e impresos para las oficinas municipales, con arreglo a los modelos, precios y condiciones que están de manifiesto en el archivo municipal.

Leemos en *El Correo de Asturias*:

"En algunas poblaciones se agita la idea de que las señoras y señoritas no lleven a los templos sombreros, y concurrán a todos los actos religiosos con mantilla.

La idea cuenta muchos adeptos."

El Juzgado de instrucción de Santoña cita a Gabino Barreda, para que se presente en el término de cinco días, a prestar una declaración.

Ayer tarde, a las cuatro y media, se presentó al municipal número 105 una sirvienta del segundo piso de la casa número 6 de

la calle de Cisneros, denunciándole que acababa de comprar en la pescadería un kilo de angulas que creía que le faltaba peso.

Se llevo a pesar al mercado de Atarazanas, comprobándose que efectivamente, tenía la falta de 300 gramos.

Las vendedoras, Isidora Duarte y Joaquina Santiago, fueron denunciadas.

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se recibió ayer una orden de la Dirección general del Tesoro, para que se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases pasivas y clero, del 19 al 21, y de material el 22.

Nuestro estimado colega *El Centro Montañés* ha suspendido su publicación mientras dure el estado de sitio en esta ciudad.

Han sido detenidos dos chicos que por espacio de varias noches han venido hurtando al popular trurrero Moneris, establecido en un portal de la calle de San Francisco, diferentes golosinas.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo secretario de este Gobierno civil don Ramon Llamas.

Con satisfacción hemos sabido que el aventajado joven don Justo Colongues, hijo del ilustre abogado é inolvidable alcalde del mismo nombre, ha obtenido en Bilbao el título de Ingeniero industrial.

Felicidades al señor Colongues por la distinción obtenida.

Hemos recibido el 4.º número de la revista *Cantabria*, que contiene varios grabados referentes a las minas de Heras, é interesantes trabajos.

**Es el orgullo de sus Padres**

La tisis, el asma y otras enfermedades del pecho tienen mucha afinidad con la bronquitis, y cuando ésta amenaza de hacerse crónica, el peligro se hace muy serio y grave. No obstante, hay un remedio que da inmediato alivio; este es la *Emulsión Scott*. La siguiente carta relata en el cual dió el más satisfactorio resultado.

Andújar Julio 7 de 1902.  
Muy Sres. míos: A consecuencia de un resfriado mal cuidado, mi hija Isabel vino por mucho tiempo sufriendo de un catarro pulmonar, con accesos de tos tan persistentes que no le dejaban un momento de reposo, produciéndole, como es natural, fuertes dolores en los pulmones y el insomnio consiguiente.



ISABEL GUERRA

Después de haber usado en balde muchos remedios, decidimos que tomara la *Emulsión Scott*; gracias a ella, en poco tiempo todos los síntomas alarmantes desaparecieron, para dejar lugar a su completo restablecimiento. La tos ha desaparecido, el apetito ha vuelto, y con él las fuerzas y el buen semblante de antes, que es el encanto de sus padres. De Vds. afmo. S. S. su padre agradecido, MIGUEL GUERRA. Calle de la Audiencia, 17.

La *Emulsión Scott* presenta el aceite de hígado de bacalao en forma agradable de tomar; regulariza la digestión y crea nuevo apetito; y su valor terapéutico es tres veces más eficaz que en su estado natural.

La *Emulsión Scott* calma en seguida la irritación de los bronquios y pulmones, impidiendo así el continuo cosquilleo en la garganta que es lo que incita la tos y que imposibilita el reposo durante el sueño.

La *Emulsión Scott*, no tan sólo da fuerzas al aparato respiratorio, sino también a todo el organismo; no tan sólo cura la enfermedad, sino también promueve el desarrollo de todo el sistema, y da riqueza a la sangre para resistir y desafiar toda enfermedad. Los hipofosfitos de cal y sosa que se hallan en la *Emulsión Scott* hacen maravillas a este fin.

La *Emulsión Scott* es el mejor aceite medicinal de hígado de bacalao de Noruega hecho agradable de tomar y fácil de digerir, pudiendo hacerse uso de él en toda estación y por todo el tiempo que se quiera.

Un frascoito de prueba será enviado a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Ayer se reunió en el Ayuntamiento la comisión de Beneficencia, presidida por el Alcalde, con objeto de estudiar la manera de llevar a la práctica el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en la última sesión de destinar 5.000 pesetas para socorros a las familias pobres y a las de los jornaleros cuyas privaciones se hacen mayores en esta época del año.

En la reunión se acordó invertir las 5.000

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digestión) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acritado.

pesetas en rancho y mantas y ropas que fueran menester á juicio del señor Alcalde, que quedó facultado para hacer el reparto de socorros.

Verificado en esta Audiencia el sorteo prevenido por la ley, ha quedado constituido el tribunal provincial de lo Contencioso-Administrativo de esta ciudad que ha de funcionar durante el año próximo de 1904, en la forma siguiente:

**Presidente.**—Don Pascual del Rio y Laredo.

**Magistrados.**—Don Pedro Arias Gago y Blanco y don Eladio Gómez Calderón.

**Diputados letrados —Propietarios:** Don Pedro Acha Pérez y don Juan Antonio García Morante. —**Suplentes:** don Avelino Zorrilla de la Maza, don Rosendo Fernández Baldor, don Eusebio Ruiz Pérez y don José M.<sup>a</sup> Martínez Conde.

El señor presidente de esta Audiencia ha señalado el 27 de enero próximo á las diez de la mañana para dar comienzo en esta capital á las sesiones de los juicios por jurados que han de celebrarse durante el primer cuatrimestre del año entrante.

El uso del Callicida Escrivá para la curación de los callos aumenta tan prodigiosamente, que su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7) apenas si puede servir los numerosos pedidos de los farmacéuticos de España, que lo venden á 6 reales el frasco.

## COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Londres, cheque, á 34'18.  
Santander 17 de diciembre de 1903.

## BOLSA

| MADRID                              | DIA 17 |
|-------------------------------------|--------|
| Duda 4 % interior al contado.       | 77 30  |
| Id. 5 % amortizable.                | 96 30  |
| Acciones del Banco de España.       | 485 50 |
| Compañía de Tabacos.                | 443 50 |
| " Norte de España.                  | 00 00  |
| Obligaciones de Ariza á Valladolid. | 000 00 |
| Paris á la vista.                   | 35 60  |
| Londres á la vista.                 | 00 00  |

## Despachos telegráficos

Madrid 17

Han conferenciado con gran reserva los

señores Cobián, Gasset, González Besada y García Alix.

El viernes se declaró el Congreso en sesión permanente.

Dicen de Cádiz que con motivo del temporal reinante han entrado en aquel puerto varios buques con averías.

La Época desmiente que el señor Maura tenga el propósito de dimitir.

En el Congreso de ministros de hoy fueron cambiadas impresiones sobre los difentes asuntos que se expondrán al Rey en el Consejo que se celebrará bajo su presidencia.

## Congreso

Bajo la presidencia del señor Romero Robledo, comienza la sesión á las dos y cuarto. En el orden del día da principio la discusión del proyecto de subvención á Madrid. El señor Ruiz Jimenez, contestando al señor Vallés y Ribot, defiende el proyecto. Retírase el dictamen y el señor Letget pide se le reserve un turno.

Terminada la discusión del presupuesto de Instrucción pública, comienza la discusión del de Agricultura, aprobándose hasta el capítulo cuarto.

El señor Gasset, al discutirse el capítulo quinto, consume un turno, en defensa de su gestión y siendo contestado por el señor Allendesalazar.

Los señores Riu y Suárez Inclán consumen turnos en contra y se levanta la sesión.

En la sesión nocturna el señor Letget combatió duramente á la Trasatlántica.

## Senado

Preside el general Azcárraga, y después de los consabidos ruegos y preguntas, el señor Montero Ríos hace constar su satisfacción por las manifestaciones de que está siendo objeto don Alfonso en Portugal, y propone que se eleve un mensaje de agradecimiento de la Cámara al Gobierno portugués, lo que se acuerda por unanimidad.

Apruébanse los proyectos de fuerzas navales y terrestres para 1904, y continúa la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

Ha fallecido la notable triple señorita Petrowski.

El señor Vega Seoane ha presentado al presupuesto de Marina enmiendas pidiendo la creación de estaciones de torpedos en las

rias de Galicia, Santander, Bilbao y Peseles; adquisición de dos submarinos, y la instalación de telegrafía sin hilos en los buques. Para evitar aumentos pide que se hagan economías de carácter burocrático en los arsenales.

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO TELEFONO NUM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del dia: Rosbif con patatas.

## EL FRANCES ENSEÑADO

en diez meses

Un sacerdote profesor (doce años de experiencia) aceptaría un discípulo de buena familia que desee pasar á Francia para aprender francés, inglés, contabilidad, etc.; Abbaturo á Pontacq prés Pau.

## BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.ª derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.ª derecha

## Antonio del Campo Echeverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.

## PROBAD EL COGNAC DOMEQ de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

## FACTURAS CONSULARES

para Cuba Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico

Muelle. 8—Santander

## LOS SABAÑONES

Se curan en 24 horas con la

POMADA ADROVER

Precio: Dos reales caja.—Depósitos: "Sociedad Española de Droguería General."

Al por mayor: J. Adrover, farmacéutico, Gandía. (Desconfíese de las imitaciones.)

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

## ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el

PURGANTE de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruo,

Vaidos, Vómitos,

Estreñimiento dolores de cabeza,

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

efecto que me produjo, no vi más que una mujer anciana y moribunda, y no pude formarme opinión ninguna acerca de su carácter.

—¿Os pareció verosímil su relación?

—¿Cómo que si me pareció verosímil? No había la menor duda. Las apariencias hablaban bastante claro.

—Quiero decir si encontrásteis natural que viniese una italiana á París sin conocerlo, ni conocer en él á nadie, sin recursos y con una hija, para ganarse en él la vida, lo cual es siempre infinitamente más difícil en un país extraño que en el propio.

—Yo no vi más que una cosa: que estaba en la miseria más espantosa y que María iba á quedarse huérfana, sin hogar y sin un pedazo de par.

—¿Os cegaban los hermosos ojos de una milanese de dieciocho años!

—¿Qué queréis decir?—preguntó Delmont con angustia.

—Más tarde lo sabréis. Continúa.

—Conmovido de su situación, las hice tras-

palabras, había quedado viuda en Milán, de un empleado del gobierno, y unos parientes que le quedaban habían acabado de arruinarla con pleitos injustos. No sabiendo qué hacer, había vendido los muebles que tenía, y con el dinero que sacara de ellos y el poco que la quedaba se había venido á París, esperando encontrar en él recursos para ella y para su hija, pues todo el mundo la había dicho que en París siempre se encuentra trabajo cuando se busca de veras. Por desgracia había caído enferma á los pocos días de llegar y se la había agotado todo el dinero. Como no conocían á nadie en la gran ciudad, hacía tres semanas que vivían y pagaban los medicamentos empeñando todas las alhajas y la ropa que tenían.

Su hija acababa de empeñar aquella misma mañana sus últimas joyas... No les quedaba ya más recurso que morir de hambre.

—¿Y qué efecto os produjo Catalina Bonelli—porque ese era su nombre, no es cierto?—preguntó el abogado.

—Sí, se llamaba Catalina. En cuanto al

María tomó los seis francos y la papeleta, y vi que brillaron dos lágrimas en sus ojos.

Se alejó rápidamente.

Yo estaba conmovido. Su hermosura y su juventud me habían encantado: la triste posición en que se encontraba, aunque parecía pertenecer á una buena familia, me hacían mucha impresión. Resolví averiguar quien era y cómo había llegado á aquel punto de pobreza.

La dejé que se alejase y enseguida me fui á su casa por otro camino más corto.

—¿Vive aquí la señorita Bonelli?—pregunté á la portera.

—Sí, señor.

—¿Esta en casa?

—Creo que no; pero su madre si está, de seguro. ¡Pobre mujer!

—¿Está enferma?

—Sí, señor.

—Végo á traerla socorros.

—Entonces seais bien venido, porque creo que las pobres han llegado á la última miseria.

—Tened la bondad de indicarme el piso.

# SERVICIOS PUBLICOS

Las horas de servicio en esta administración principal de Correos serán las siguientes:

## CORREOS

Correo general de Madrid: llega, 11'20 mañana; sale, 2'5 tarde.  
 Bilbao, correo: llega, 11'15 mañana; sale, 12'25 tarde.  
 Bilbao, Mixto: llega, 4'30 tarde; sale, 7'30 mañana.  
 Cabezón de la Sal, correo: llega, 1'45 tarde; sale, 2'25 tarde.  
 Cabezón de la Sal, mixto: llega, 4'50 tarde; sale 11'15 mañana.  
 Torrelavega, mixto: llega, 8'10 mañana.  
 Peñones á Peñacastillo, Quejo, Monte y San Román salen á las 3 de la tarde.  
 Entrega de apartado: de 9 á 10'15 mañana, de 11'40 á 2 tarde á 5 tarde.  
 Recepción de certificados, valores declarados y objetos asegurados: de 9 á 12 mañana; 12'25 á 1 tarde, y 3'30 á 5 tarde.  
 Entrega de valores declarados y objetos ase-

gurados: de 9 á 12 mañana; 12'25 á 1 tarde, y de 3'30 á 5 tarde.

Entrega de correspondencia de lista; de 9 á 10'15 mañana; de 12'30 á 2 tarde, y de 3'30 á 5 tarde.

Reclamaciones é incidencias de certificados: de 9 á 11 mañana y de 3'30 á 5 tarde.

Salida de carteros: á las 12 de la mañana; 3'30 y 5 tarde.

Recogida de buzones: á las 10 y 12 mañana y 8 noche.

Periódicos é impresos presentados por las empresas: de 8 á 11 mañana.

## FERRO-CARRIL DEL NORTE

Salidas de Santander á Madrid: Mixto á las 7'55, Correo 15'15.

Llegadas á Santander: Mixto 18'15; Correo á las 9'30.

Tren mixto provincial llega á Santander: á las 2'24.—Nace en Barcelona.

## FERROCARRIL CANTABRICO

Salidas de Santander á Cabezón: 7'30, 11'30, 14'45 y 18-40.

Salidas de Cabezón á Santander: 7'15, 11'55, 14-50 y 18-30.

Los trenes de esta Compañía están en combinación con las líneas de coches de Asturias, Comillas, etc. Los viajeros tomarán y dejarán estos coches en la estación de Cabezón.

**Coches.**—En Puente San Miguel para Santillana y en Cabezón para Cabuerniga, Comillas, Llanes e Infesto; estos dos últimos en combinación con el ferrocarril de Oviedo á Infesto.

## FERRO-CARRIL DE BILBAO

Trenes de Bilbao: Salidas de Santander, á las 6'45, 9'55, 10 y 11'15.

Salidas de Bilbao, á las 7, (correo) 10, 14'20 y 17'15.

Trenes de Madrid: Salidas de Santander, á las 17'45. De Marrón: á las 6'30.

Trenes de Solares: Salidas de Santander, á las 8'10, 9'05, 10'45, 12, 14'35, 15'10, 16'40, 18'40 y 20'25.

Salidas de Solares, á las 7'25, 9'25, 11, 12'50, 14'20, 15'57, 16'45, 17'54 y 19'45.

En combinación con el tren que de Santander sale para Solares á las 14'50 hay coche en Astillero para Selaya.

En Gibaja, coches para Ramales, Arredondo, Soba y Lanestosa. En Marrón, para Limpias.

En Ireto para Castro, Laredo, Colinires, Hazas y Voto, y servicio comandado con los vapores Zarcetas Sautóna y Lar do.

En Gama, coches á Santoña. En Berlanga para Solórzano, Hazas, Meruelo, Noja e Isla.

## FERROCARRIL DEL ASTILLERO A ONTANEDA

Horas de salida: de Santander, 7'30, 14'23 y 18'42.

Del Astillero, 7'59, 11'44, 14'54 y 19'13.

Llegadas á Ontaneda: 9'12, 11'44, 16'07 y 20'25.

Salidas de Ontaneda: 7'42, 11'23, 14,40 y 18'56.

Llegadas al Astillero: 8'58, 12'26, 17'57 y 20'13.

Llegadas á Santander: 9'18, 12'44, 16'16 y 20'63.

## TRANVIA URBANO

Salidas de Peñacastillo.—A las 6'30, 8, 8'45, 9'30, 10'15, 11 y 11'45 mañana y 2'30, 3'15, 4'45, 5'30, 6'15, 7, y 7'45 tarde.

Salidas de Puerto Chico.—A las 7'15, 8, 8'45, 9'30, 10'15, 11, 11'45, y 12'30 mañana, y 2'30, 3'15, 4, 4'45, 5'30, 6'15, 7, 7'45 y 8'30 tarde.

NOTA.—Los días festivos el servicio ordinario se hará desde el Correo á Peñacastillo desde las 7'30 de la mañana á las 7 de la noche saliendo del Correo, por la mañana á las medias horas y por la tarde á las horas. De Peñacastillo por la mañana á las medias horas y por la tarde, á las horas.

Desde las 7 noche las salidas de Puerto-chico

# NEURITIS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los **Potes Yodo-Estigmáticos** del doctor Estarriol son considerados como un gran adelanto científico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura.

Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.  
**Depósito central: J. URIACH y C.ª, Moncada, 20. — BARCELONA**

« Si teneis tos, tomad Pastillas Géraudel. »

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

# Pastillas Géraudel

**Maravillosas para curar:**  
 Constipados, Tós nerviosa,  
 Larinjitís, Ronquera,  
 Irritación de pecho, Catarro,  
 Asma, etc., etc.

**Indispensables** á las personas que se fatigan al hablar y á las que durante su trabajo habitual están expuestas á la intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

**Muy necesarias á los Fumadores.**

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

## IDIOMA INGLES EN INGLATERRA

### AL COLEGIO CHEPSTOWY CARDIFF

PARA JÓVENES ESPAÑOLES

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y **vence en el acto** a esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calovy Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.



INVENTOR

A. CHARLES LAMBERT  
 Calle Balmes 106,  
 BARCELONA.

## Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra las por el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran verb s medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, deján sola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad, urinaria haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas, 4'30. — La Inyección 3'80, y el Elixir 3'80. — De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Marillito. — Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle de Balmes, 106, Barcelona.

—Tercer patio, quinto piso, puerta de la derecha.

En dos minutos llegué al piso indicado. Llamé á la puerta y oí una voz que me invitaba á entrar, en la cual se distinguía el acento extranjero. Entré y me encontré en una buardilla, casi sin aire y sin luz, en el fondo de la cual había una mujer de cierta edad acostada en una cama de lo más miserable que puede imaginarse.

Dirigí una mirada en torno mío y ví que su hija no había llegado aún, de lo cual me alegré. Le dije á la anciana que había llegado a mi conocimiento su triste situación, y que venía á ofrecerle mis servicios.

Entonces la enferma me colmó de gracias, con su volubilidad meridional.

En aquel momento entró María.

Se había detenido á comprar un panecillo y leche, que llevaba en una mano, y en la otra un frasco que debía salir de la botica.

Al verla entrar me eché á un lado más obscuro, de modo que al principio no pudo verme.

Se acercó á su madre y le dijo en italiano:

—Non ho ricevuto che sei franchi. Ho comprato questo pella collazione, poi pagato lo ricetta del medico. Adesso ci restano cinquenta centesimi. ¿Cosa faremo? (1).

Iba á continuar; pero su madre me señaló. Entonces se volvió. me miró y se puso muy encendida. Me había reconocido por haberse fijado en mí en el Monte de Piedad sin que yo lo notase.

## XXVIII

### EL CASAMIENTO

Después de un momento de silencio, causado por la emoción de aquellos recuerdos de su juventud, prosiguió Delmont:

—¡La madre me refirió su historia en pocas

(1) No he recibido mas que seis francos. He comprado esto para almorzar, y después he pagado la receta del médico. Nos quedan cincuenta centimos. ¿Qué haremos?

adar á una casa decente y me oí llamar mejor médico de París. Pero ya era demasiado tarde. Catalina era victima de una tisis galepante, y no hubo nada que pudiese detener el mal. Seis semanas después espiraba en los brazos de su hija después de haberme recomendado, siendo el único protector que le quedaba. Yo amaba ya profundamente á María. Para un jóven de mi edad no había mas que un modo de protegerla... Algunos meses después me casé con ella.

Hubo un momento de silencio.

—Si no os he referido esos detalles en otro tiempo—prosigió Jorge—fué porque me hacían aparecer como un Quijote y porque hubiera humillado la dignidad de María, la cual no deseaba de ningún modo publicar en qué situación tan triste la había conocido.

Hubo otro momento de silencio.

—¿Habéis sido dichoso con ella?—preguntó bruscamente el abogado.—¿No habéis notado en ella nada que pudiera inquietaros? Contestad con toda sinceridad.